
绿海筑丰碑 大美兴安岭
兴安记忆

我的父亲是林区第一代务林人遥
1949年袁 在巴林林务分局参加工作袁后
来调到伊图里河林业局尧克一河林业局
机运队工作袁把一生都奉献给了林区开
发建设事业遥

1955 年 3 月袁 我的祖父母带领我
的母亲尧8岁的大姐尧5岁的我和 3岁的
妹妹袁 一同从富拉尔基火车站上车袁乘
坐从齐齐哈尔站始发尧终到海拉尔站的
普通慢车遥火车穿越松嫩平原尧丘陵尧森
林袁一路北上遥火车到达牙克石车站后袁
我们住在站前幸福旅社遥 第五天袁父亲
来接我们去伊图里河遥火车到了伊图里
河站袁下火车后仍需沿着铁路线走 4公
里的路程才到达局址的板夹泥平房家
属区遥 姑父家住的板夹泥平房不足 30
平方米袁我们借住在姑父家袁两家人住
得十分拥挤遥 不久后袁姑父调到大其拉
哈林场工作遥林业局将姑父家的房屋分
配给我家居住袁7 口人住得仍然很紧
张袁 后来我随父亲去伊东林场工段住
宿遥 我在那里住了两年多的时间袁了解
了工人生活和工作情况袁这样的野启蒙
教育冶对我影响很大遥

我的父亲是苏式 C80 履带拖拉机
运材司机兼机械队长袁姑父是汽车运材
司机袁月月超额完成原木运输任务遥 白
天工人生产劳动袁晚上在工棚房里学习
认字遥 父亲是文盲袁连自己的名字都不
会写袁通过业余扫盲学习后袁能读
书看报写信了遥 当时林业局总动
员袁男女老少齐参战袁从南山脚下
修了一条到贮木场的窄轨铁路遥
工人们推平车运原木袁汽车尧拖拉
机尧人畜车拉运木材进贮木场遥 这
么多年过去了袁 那些热火朝天的
劳动场面让我至今记忆犹新遥

我在伊图里河度过了我的金

色童年遥 记得伊图里河地区饮水困难袁
北山坡脚下有一眼泉水袁人们吃水用肩
担袁冬天就用爬犁拉遥 局址西边有一条
河流袁林业局打了一眼机井袁盖了水房袁
用四轮马车装上铁桶水罐送水到居民
区遥 我家居住的板夹泥房是当时林业局
最好的房屋遥

1965年 9月袁 我考入克一河林中遥
1968 年 8月中学毕业袁我被分配到野五
七战校冶遥 知青上山接受工人阶级再教
育袁我清过林尧修过冬季运材简易冻板
道尧打羊草喂马尧学徒修理汽车袁还做过
钳工等工种遥

1970年 6月袁黑龙江省大兴安岭地
区呼中渊区冤林业局开发建设遥 呼中区第
二机械化筑路工程处来克一河招工袁
野五七战校冶 领导按征兵条件从 68届尧
69届学生中推选出 80名学生袁 我应招
入选遥 这 5年当中袁我当过筑路工人尧连
队团支部书记尧施工员尧核算员尧工程处
材料员尧人事员尧股长尧副主任尧呼中区
委渊林业局冤党委副书记遥

1975 年 10 月 5 日袁地委决定调整
甘河林业局班子袁组成以金广山为班长
的老中青年班子袁进驻甘河林业局扭转
被动局面遥我分管的文教卫生尧公安尧武
装尧共青团尧信访尧防火工作都取得显著
成绩遥 后来袁黑龙江省大兴安岭地区管
辖的野东四局冶重新划归内蒙古牙克石

林业管理局管辖遥 领导征求我的意见袁
我说院野我从小在林区长大袁想继续留在
内蒙古林区工作遥 冶牙克石林管局党委
组织部对我们年轻干部进行考核袁按政
策要求到基层挂职锻炼遥我服从组织决
定袁到偏僻落后的甘河林业局甘源林场
工作遥甘河林业局党委任命我为甘源林
场党总支书记袁李镇华任主任遥 我们俩
精诚团结袁努力工作袁当年就扭转了亏
损局面遥

1990年 8月 18日袁 林管局党委任
命我为牙克石木材加工栲胶联合厂党委
书记遥 该厂是国家第一个五年计划全国
156个项目之一袁我主持工作 8年遥 1993
年 8月 24日袁时任国务院副总理的朱镕
基视察该厂袁全厂职工倍受鼓舞袁深入贯
彻落实朱镕基副总理指示精神袁 我们积
极与哈尔滨铁路局尧伊铁分局尧海铁分局
协调板方材尧栲胶产品运输问题袁4个月
内运完积压林产品任务袁 完成了当年企
业经营考核指标遥

2011年 12月袁我退休了遥当我回头
告别林管局办公大楼时袁往事浮现在眼
前袁久久不能平静遥

我有两个子女袁 都在林区出生成
长袁继承发扬着野艰苦奋斗尧无私奉献冶
的精神袁 在平凡的岗位上爱岗敬业尧勤
奋工作遥 我家三代务林人袁不忘初心尧牢
记使命袁每代人都做出了应有的奉献遥

我把青春献林海
姻郦文生
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非凡 70年

姻 本报记者 赵兴祖
民惟邦本袁本固邦宁遥
当历史的车轮行至 2022年袁

内蒙古大兴安岭林区迎来开发
建设 70周年遥
在历史长河中袁70年犹如白

驹过隙袁却是林区发展历程中最
辉煌鲜活的一页遥 今日林区袁和
谐之美在点滴中呈现袁张张笑脸溢满了
幸福的音符遥 这袁正是林区开发建设 70
年来的民生巨变浴 这巨变袁我们听得到尧
看得到尧感受得到曰这巨变袁每个人亲身
经历尧触手可及噎噎
安得广厦千万间棚改圆了野宜居梦冶
野快过节了袁知道你们生活有困难袁

我特地来看望你们遥 冶
野希望你们住房条件尽快改善袁日子

越过越好遥 冶时隔 8年袁习近平总书记温
情的话语袁仍时时萦绕在郭永财一家人
心间袁每每回想袁心里禁不住阵阵激动遥
野怎么也想不到习总书记能到我们家遥 冶
郭永财回想习近平总书记到自己家里
那天的情景激动不已遥
如今袁 住在温暖的回迁楼房里袁棚

改居民郭永财再也不担心晚上会被冻
醒遥 他说院野总书记关心老百姓的住房问
题袁现在我们告别了耶板夹泥爷房袁想邀
请他到新家坐坐遥 冶
不仅郭永财难以忘记袁林区人也永

远铭记遥 2014年 1月 26日下午袁习近平
总书记来到地处边陲的阿尔山市伊尔
施镇看望林业职工群众袁习近平总书记
在郭永财家中察地窖尧摸火墙尧看年货尧
坐炕头袁详细了解一家人的情况袁并叮
嘱当地干部要加快棚户区改造进度袁让
群众早日住上新房遥 野林业工人为国家
作出了贡献袁党和国家不会忘记大家遥 冶
习近平总书记亲切的话语袁给予了棚户
区居民温暖与关怀遥

2014年 8月袁郭永财一家告别居住
了几十年的野板夹泥冶房袁搬进了新居遥
现在袁老郭一家已经在敞亮的楼房里度
过了 8个春节遥
在林区袁野棚改冶受益者不止郭永财

一家遥 为了把温暖送到更多的棚户区居
民心坎上袁内蒙古森工集团党委尧森工

集团将棚户区改造任务作为野一号民生
工程冶袁举全林区之力袁重点部署尧重点
督办尧重点推进袁在 10.67万平方公里的
林海打响了棚户区改造野攻坚战冶遥

1952年袁林区第一代开发建设者们
来到这里袁全面拉开了大兴安岭林区开
发建设的序幕遥 伴随着野顺山倒冶的号
子袁他们爬冰卧雪尧栉风沐雨袁将一棵棵
栋梁之材运送到全国各地袁有力地支援
了新中国建设遥

开发建设之初袁广大务林人野先生
产尧后生活袁边生产尧边建设冶袁基础设施
建设欠账严重遥 野棚改冶之前袁许多职工
仍然生活在二十世纪六七十年代野自建
公助冶的板夹泥房屋中袁房屋阴暗狭窄袁
夏天漏雨尧冬天透风遥 住房问题成为广
大职工群众最关心尧最直接尧最现实的
利益问题袁亟待解决遥

职工利益挂心间袁 一枝一叶总关
情遥 面对林区历史上积累下来的大量民
生问题袁内蒙古森工集团党委尧森工集
团把民生改善作为生态保护与建设的
保障袁千方百计改善民生遥
棚户区改造有序推进院
要要要2008年袁内蒙古森工集团筹措

1700万元建设资金袁将得耳布尔尧金河
等森工公司作为棚户区改造工程试点袁
当年 260多户林业职工喜迁新居遥

要要要2008年第四季度袁国家启动了
东北四大国有林区棚户区改造工程遥 内
蒙古森工集团抓住国家政策机遇袁以大
幅度改善林区职工居住条件为目标袁科
学规划袁统筹安排袁全面启动棚户区改
造工程遥

要要要2009年袁林区棚户区改造工程
拉开帷幕袁17个森工渊林业冤公司的数千
施工大军开进工地袁抢工期尧抓进度袁同
年完成改造面积 60.2万平方米遥

要要要2014年袁棚户区改造工程开工
建设 35333户袁已基本建成 14236户袁交
付入住 1.2万余户遥

要要要2015年 1月袁经过两轮的摇号
抓阄袁 林区 6630户棚户区居民拿到棚
户区改造异地建设牙克石二期尧海拉尔
一期新房钥匙袁 告别居住了几十年的
野板夹泥冶房袁享受现代都市生活遥
结合野棚改冶工程袁内蒙古森工集团

实施了生态移居工程袁将 124个建制林
场的居民整合撤并袁 对保留居民的 36
个中心林场进行标准化建设袁5.22万户
生活在森林腹地的职工居民搬出大山袁
圆了安居梦遥 同时袁深山远山搬迁扩大
了林区腹地无人区面积袁减少了森林腹
地的人为干扰和火灾隐患袁降低了森林
资源管护成本袁恢复造林地 8.4万多亩袁
森林资源生活消耗大幅降低袁每年可减
少森林资源蓄积消耗近 3万立方米袁生
态安全得到了有效保障遥

一波又一波环境建设热潮不断掀
起袁一幢幢新楼房错落有致袁一条条笔
直的道路延伸至林海深处袁一张张务林
人的笑脸荡漾着幸福欢欣遥 每一个受益
家庭袁都对应着林区职工群众幸福野图
谱冶中的一个坐标袁织就了覆盖林海的
民生网遥 拆除的是多年的历史欠账袁树
起的是一座党在人民群众心中深深扎
根的丰碑遥
绘就民生画卷 托起稳稳的幸福
民亦劳止袁汔可小康遥 党的十八大

提出到 2020年全面建成小康社会的奋
斗目标袁这是我们党向人民尧向历史作
出的庄严承诺袁是野两个一百年冶奋斗目
标的第一个百年奋斗目标袁是实现中华
民族伟大复兴中国梦的关键一步遥

(下转第三版)

情系民生关冷暖 描绘幸福新画卷
要要要内蒙古大兴安岭林区民生工作有温度 职工幸福有热度

内蒙古日报 8月 22日讯渊记者 刘
晓冬冤8月 22日袁中国共产党内蒙古自
治区委员会野中国这十年 内蒙古冶主题
新闻发布会在呼和浩特举行遥自治区党
委书记孙绍骋作主题发布并回答记者
提问袁自治区党委副书记尧自治区主席
王莉霞回答有关提问遥
孙绍骋在作主题发布时说袁习近平

总书记始终深情牵挂内蒙古各族人
民袁党的十八大以来袁先后 2 次到内蒙
古考察袁 连续 5年参加全国人代会内
蒙古代表团审议袁 叮嘱我们积极探索
以生态优先尧 绿色发展为导向的高质
量发展新路子袁 把内蒙古建设成为我
国北方重要生态安全屏障尧 祖国北疆
安全稳定屏障尧 国家重要能源和战略
资源基地尧 国家重要农畜产品生产基
地尧我国向北开放重要桥头堡袁为新时
代内蒙古发展指明了前进方向尧 提供
了根本遵循尧 注入了强大动力遥 十年
来袁全区上下守望相助尧感恩奋进袁推
动各项事业取得历史性成就袁 全区地
区生产总值从刚刚过万亿元门槛到去

年底跨过了 2万亿元大关袁 人均 GDP
从 4.2万元增加到 8.5 万元尧居全国第
十位袁保持了经济发展尧民族团结尧社
会稳定尧边疆安宁的良好局面遥
孙绍骋用生动事例和详实数据袁从

七个方面介绍了十年来内蒙古发生的
巨大变化遥 一是厚植野北疆绿冶尧增色
野中国蓝冶袁 我国北方重要生态安全屏
障日益牢固遥 二是温暖千座城尧点亮万
家灯袁国家重要能源和战略资源基地尽
显担当遥 三是种好野塞外粮冶尧丰盛野中
国碗冶袁国家重要农畜产品生产基地声
名远扬遥 四是服务双循环尧 联通内与
外袁 我国向北开放重要桥头堡活力彰
显遥 五是守好野北大门冶尧建好野护城
河冶袁 祖国北疆安全稳定屏障更加稳
固遥 六是由衷感党恩尧坚决听党话袁野模
范自治区冶的金字招牌越擦越亮遥 七是
抓从严治党尧促自我革命袁政治生态加
快净化修复遥

孙绍骋说袁 党的十八大以来这十
年袁内蒙古各项事业之所以不断发展进
步尧取得丰硕成果袁最根本的就在于以

习近平同志为核心的党中央的坚强领
导袁在于习近平新时代中国特色社会主
义思想的科学指引遥 新征程上袁我们将
坚定拥护野两个确立冶尧坚决做到野两个
维护冶袁 沿着习近平总书记指引的方向
笃定前行袁全力建设好野两个屏障冶野两
个基地冶野一个桥头堡冶袁 书写好新时代
内蒙古高质量发展新篇章袁把祖国北部
边疆风景线打造得更加亮丽遥
发布会上袁媒体记者围绕深入贯彻

落实习近平总书记对内蒙古重要讲话
重要指示批示精神尧筑牢我国北方重要
生态安全屏障尧野大干快上冶推进新能源
建设尧推动国家重要能源和战略资源基
地绿色低碳转型尧开展野五个大起底冶行
动尧推动国家重要农畜产品生产基地优
质高效转型尧激励干部担当作为尧保障
和改善民生等问题踊跃提问袁 孙绍骋尧
王莉霞逐一作答遥
自治区党委新闻发言人尧自治区党

委常委尧 宣传部部长郑宏范主持发布
会遥中央和自治区级 21家媒体的 50余
名记者参加发布会遥

中 国 共 产 党 内 蒙 古 自 治 区 委 员 会
野中国这十年 内蒙古冶主题新闻发布会举行
孙绍骋作主题发布并答记者问 王莉霞回答有关提问

本报讯渊通讯员 刘宏伟冤连日来袁
金河森工公司加强林下野生经济植物
果实采摘管理袁 科学有序合理利用林
下资源遥

在采摘期之前袁 该公司严把入山
关口袁加大巡护力度袁对生态功能区实
行封山戒严管理遥 各林场明确责任分
区袁落实地块尧人头袁细化工作职责袁形
成一级抓一级尧 层层抓落实的工作机

制遥 由内蒙古大兴安岭森林公安局金
河分局尧各林场尧森林资源管理处尧天
保办尧 应急事务处等单位组成联合检
查组袁对各生态功能区进行清山清沟袁
严厉打击提前采摘现象袁 对私自入山
人员一律清出遥
该公司与镇政府尧内蒙古大兴安岭

森林公安局金河分局联动袁 对收购尧采
集源头加强监督检查袁严惩收购商非成

熟期收购袁坚决禁止使用履带机械运输
野果袁杜绝掠青采集和破坏资源等行为
的发生遥
该公司通过悬挂标语条幅尧发放宣

传单尧宣传车广播等形式袁加大林下野
生经济植物资源保护宣传力度袁普及森
林防火知识以及林下资源保护相关政
策袁增强职工群众林下资源保护意识遥

金河森工公司

加强林下野生经济植物果实采摘管理

8 月 10
日袁乌尔旗汉
森工公司举
行喜迎党的
二十大尧庆祝
林区开发建
设 70周年健
身操舞展演
活动遥

梁语桐
李博 摄

连日来袁大杨
树林业有限责任
公司党委对各基
层党支部开展
2022年上半年党
建工作综合考核袁
以查阅内业材料
的方式袁检查党的
建设尧 党风廉政
建设尧 意识形态尧
新闻宣传尧共青团
建设等工作开展
情况遥

赵镇 摄


